

Un second plan de restauration



PHOTO JEAN-BAPTISTE PONS

Depuis mars, le balbuzard pêcheur bénéficie d'un second plan national de restauration. L'évaluation du premier plan (1999-2003) avait mis en évidence les résultats positifs des actions menées et la nécessité de poursuivre les efforts entrepris.

La responsabilité technique et la coordination de ce nouveau plan de restauration ont été confiées par le ministère de l'Ecologie, de l'Energie, du Développement Durable et de l'Aménagement du Territoire à la LPO Mission Rapaces. Deux populations de balbuzard, ayant des écologies bien distinctes, sont présentes en France métropolitaine. En Corse, les balbuzards sont sédentaires, ou erratiques à l'échelle du bassin méditerranéen, et nichent sur les falaises de la côte occidentale. Sur le continent, ils nichent dans les forêts de la région Centre et migrent au sud du Sahara. Eradiqué du continent au début du XX^e siècle, le balbuzard n'était plus représenté que par 4 couples en Corse en 1974. La première nidification sur le continent est observée en 1984 en forêt d'Orléans. Depuis, les effectifs n'ont cessé d'augmenter pour atteindre, en 2007, 22 couples reproducteurs sur le continent et 27 en Corse. Ce second plan de restauration est mis en œuvre pour une période de cinq ans, de 2008 à 2012. L'objectif général est de consolider les noyaux de populations actuels et d'accompagner la recolonisation naturelle sur de nouveaux sites. La population continentale, jusqu'alors concentrée dans les forêts d'Orléans et de Chambord, montre en effet des signes d'essaimage : un couple s'est reproduit en

2005 et 2006 en Ile-de-France. En 2007, un couple s'est reproduit en Indre-et-Loire, un autre en Sologne. Des oiseaux en période de reproduction sont observés dans les Landes, en Moselle, en Loire-Atlantique, etc.

La stratégie de conservation retenue pour les 5 années à venir distingue quatre situations : la Corse, les noyaux actuels en région Centre, les nouveaux sites de présence et les sites non occupés par l'espèce à l'heure actuelle. Le statut du balbuzard et les problématiques de sa conservation sont propres à chacun de ces contextes. Des stratégies locales ont donc été définies. En Corse, où les secteurs favorables sont saturés, il est prioritaire de maintenir la population sur ses sites de reproduction

actuels. La limitation des dérangements dus aux activités de plein air et la coopération avec les pays voisins sont des enjeux forts pour le développement de l'espèce à l'échelle du bassin méditerranéen. Dans le cadre d'un programme Interreg, le Parc naturel régional de Corse participe à la réintroduction de l'espèce en Italie (Toscane).

En forêts d'Orléans et de Chambord, le suivi et la consolidation des populations actuelles sont essentiels. La coopération avec l'ONF pour la définition et la mise en œuvre de mesures de gestion favorable, ainsi que l'amélioration des connaissances (dynamique de population, régime alimentaire, toxicologie, etc.) sont des problématiques majeures qui permettront d'assurer la conservation de l'espèce à long terme. Ces noyaux de populations sont des sites clés pour l'expérimentation de solutions à la prédatation en pisciculture, à la gestion forestière, etc. Sur les nouveaux sites de présence, l'enjeu consiste à favoriser le développement de noyaux reproducteurs. Il s'agit donc d'assurer le succès reproducteur des premiers couples présents et d'aménager les sites pour favoriser l'implantation de nouveaux couples (installation d'aires artificielles, limitation des dérangements possibles, etc.). Enfin, d'autres zones non encore occupées par le balbuzard en période de reproduction, sont susceptibles d'accueillir l'espèce. Partout en France, sur les sites a priori favorables, une veille est essentielle pour repérer d'éventuels couples pionniers. Pour en savoir plus sur ce plan de restauration et vous impliquer dans la conservation de l'espèce, contactez la LPO Mission Rapaces. La diffusion d'informations auprès des personnes de terrain (techniciens, gestionnaires de sites, naturalistes, etc.), et la sensibilisation du grand public sont prioritaires à l'échelle nationale.

Renaud Nadal – LPO Mission Rapaces

Suivi de l'effectif national de 1993 à 2007

